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class="mar11"> “合同制”打开教师“退出”之门 尝试人才流

动，探索用人创新 7月25日上午9点，2000余名报考者正在进

行紧张的笔试，他们中的90人，将会成为省城公办学校首批

“不入编”的教师。合肥今年开始在教师“出口”问题上力

图“破冰”，从而希望在该市建立和健全教师退出机制。 高

学历学子报考“合同教师” 7月3日晚，合肥市人事编制网、

合肥教育信息网、合肥人事考试网三家网站同时发布了

《2009年合肥市市属学校面向社会公开招聘教师简章》。简

章甫一登出，就引起社会的极大关注。 查阅了招聘简章，上

面这样公布：本次招聘教师实行劳动合同管理，招聘人员一

律不入编制，工资、保险等福利待遇按合同约定执行。来源

：考试大 尽管不入编，但报考者的热情并未削弱。合肥市市

属学校本次招聘90名教师，省、市级示范学校约占招聘名额

的70%。据介绍，合肥市市属学校的招聘是在合肥市三县七

区教师招聘之后，而三县七区教师招聘均有编制，惟独合肥

市市属学校这次招聘不入编。本次报名人数多达3000余人，

其中可以免笔试的硕博士报名者就有998名。 “公布简章前我

们很有些担忧，可是这次报名人员素质之高、人数之多，却

大大出乎我们的意料！ ”合肥市教育局一负责人欣喜地告诉

记者。 “不入编”意味着没有“铁饭碗”，应聘者是否真的

不在乎？记者在笔试考场外采访了数位报名者。被采访人员

虽然表述不同，却有着让人惊讶的“统一口径”。毕业于合



工大的陈同学这样告诉记者：“无编制，我并不是很担心，

如今社会越来越重视业务能力和专业水平，我相信不管有无

编制，只要干得好，就一定会有好的前程”。合肥市教育局

副局长朱志明说：“社会已经开始认同招聘制、合同制，不

再把编制当成很重要的事情，这是令人可喜的社会进步。 ” 

此次招聘，引来网上热评，其中一网友这样评论：今年的招

聘政策“前所未有”。整个招聘简章最让人关注的一句话是

“招聘人员一律不入编制”，假如说今年的教师招聘与往年

有什么不同，这大概是最大的不同了。该网友感叹:“看样子

，教育系统用人体制真打算改革了！ ”本文来源:百考试题网

“不入编”并非打入另册 招聘90名“不入编”教师，是一次

偶然的“特例”？朱某表示：这一做法将会继续下去，未来

合肥市市属学校教师招聘，均会采取“不入编”这一做法。 

朱某这样解释合肥市教育局这一举措出台的目的：“教师是

教育改革成败最重要的因素，建立一支有生气、有干劲、有

追求的教师队伍，我们认为不仅需要‘进口’通畅，也要求

‘出口’顺畅，让一些敬业精神与业务水平差、不再适应教

师岗位的人离岗、转岗，教师队伍方能充满生机。 ” 这一做

法究竟意味着什么？教育界一资深人士分析：我国教师岗位

一直有着编制限制，也就是说“一个萝卜一个坑”。当上教

师，就意味着捧上了“铁饭碗”。而在教师队伍里，不可否

认存在着业务不精或并不真正热爱教师行业的“滥竽充数”

者。可是我国并没有建立健全教师退出机制，很难有理由让

不称职的教师退出教育行业、重新选择职业。 这位教育界人

士认为，合肥市首批招聘“不入编”公办教师，应该具有深

层次的意义，预示着该市在尝试教师队伍“退出机制”。来



源：考试大 也有报名者表达了自己的担忧：“‘不入编’的

教师，会不会在工作的学校里成为‘二等公民’呢？ ”朱某

对此表示，这次招聘就是为了奖勤罚懒，给予热爱教育事业

的教师以鼓励和支持，因此，在进行这一探索时“主基调”

已经明确，那就是“不入编”教师与“入编”教师享受同等

待遇，国家规定的“五险一金”，即养老保险、医疗保险、

失业保险、工伤保险、生育保险和住房公积金均全部办理，

并用完备的合同条款进行严格约束。 建立退出机制势在必行 

据介绍，在合肥市委、市政府的要求和指导下，合肥市教育

局去年对教师招聘的“进口”进行了一系列改革，扩大了报

考者的范围，不再要求仅仅师范类院校毕业生方可报考；而

暂未取得相应教师资格证的人员，可有一年实习期，在实习

期内获得相应教师资格证即可录用。这一全新的做法，让一

些知名高校毕业的优秀学子有机会进入教师行业，这给合肥

教育系统输入了新鲜血液，也给省城新课改带来了全新景象

。 “正是去年教师队伍‘进口’环节改革创新的成功，给我

们带来了极大的信心和动力，成为了我们今年下决心对‘出

口’进行探索的动力和原因。”朱志明说。教师队伍只有能

进能出才能保持高水平，教师待遇只有能高能低才有激励作

用。合肥市决定先从新增教师中开始“破冰”，先解决新增

人员的能进能出问题。同时在这一过程中，探索建立科学的

考评机制和教师队伍的生活保障机制，保障“出口”顺畅，

从而让合肥市教育系统形成一个可以合理流动的“人才市场

”。百考试题论坛 一个新事物的出现，必然也伴随着观望和

怀疑。对此，合肥市人事局的相关人士认为，这是按照国家

人事制度改革要求所进行的一次探索和尝试，若已经意识到



建立和健全不称职教师退出机制的意义和迫切性，那么敢于

进行尝试和探索必然是有深远意义的。 据介绍，合肥市教育

局和合肥市人事局正在积极制定“不入编”教师的管理办法

，同时各所首次录用“不入编”教师的学校也将制订相应的

具体办法，从而使这一尝试得到制度的保障。 “一个好的做

法，一定要有周全严密的政策和制度保障，这样这一做法才

能最终成为改革的突破口，最终取得显著的成效。 ”一位担

任中学校长多年的教育界资深人士通过记者向合肥市教育局

表达了自己的建议，“要想这次招聘在教师队伍中能产生积

极而长远的影响，并能形成‘鲶鱼效应’，需要缜密、细致

、健全的制度来进行保驾护航。 ” 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


